

CONVOCATORIA SEMINARIO: CHILE 1971
29 de noviembre, 2011

Hace poco más de un año, en septiembre de 2010, convocamos al Seminario “Chile 1970” con el cual quisimos conmemorar los cuarenta años de la elección de Salvador Allende en 1970. La reflexión estuvo centrada en la pregunta en torno al país en el cual se produjo este acontecimiento, las condiciones que lo hicieron posible y también las tensiones históricas de las cuales el nuevo gobierno tuvo que hacerse cargo. Los resultados de la reflexión fueron importantes, puesto que las distintas ponencias y testimonios permitieron reconstruir el clima político, económico, social y cultural de la época. En esa oportunidad nos comprometimos con intentar dar continuidad a la reflexión “en tiempo real”; es decir, siguiendo la temporalidad del proceso que se inició en septiembre de 1970.

Ha pasado un año desde el encuentro anterior y, desde el punto de vista de nuestro tema de interés, ha pasado un año también de gobierno de la Unidad Popular. El “**Seminario Chile 1971**” busca ser un espacio para discutir y reflexionar sobre ese periodo, hoy, cuarenta años después. Intentando ajustar el foco en aquello que marcó los primeros doce meses de Allende en La Moneda, sorteando el peso que a menudo tienen en el análisis los acontecimientos posteriores, especialmente el desenlace del proceso expresado en el golpe de estado de 1973.

1971, desde el punto de vista político, estuvo marcado por los resultados de las elecciones municipales del mes de abril: entonces, la Democracia Cristiana confirma su carácter de partido mayoritario, al tiempo que los partidos de la Unidad Popular se empujan por sobre el 50 por ciento de los votos, aumentando notablemente el porcentaje obtenido en la elección presidencial. Preludio de una encrucijada en que la DC deberá optar entre la colaboración y la oposición. En ese contexto, el asesinato del ex ministro Pérez Zujovic, en el mes de junio, será gravitante. Por su parte, Allende, en su discurso del 21 de mayo, había desplegado ya su original estrategia, conocida como la ‘vía chilena al socialismo’.

1971, en el plano económico, muestra indicadores más que auspiciosos durante buena parte de ese año: mejora el empleo a la par que los salarios, aumenta la producción y todo ello eleva el consumo, principalmente de los sectores populares. Es el año en que se plantan dos banderas fundamentales para sustentar los planes económicos del gobierno: la nacionalización del cobre y la constitución del área de propiedad social de la economía.

1971 es también el año en que se profundizan los cambios en el mundo rural, a través de una renovada reforma agraria, de importancia no sólo económica sino también política y social. Otros mundos comienzan igualmente a revolucionarse: el del trabajo, el de la vivienda, el de la salud, el de la educación...

Porque se creía que aquella vez no se trataba simplemente de cambiar un presidente, 1971 es también el año en que se busca avanzar en un gran proyecto de cambio cultural, expresado, ni más ni menos, que en la voluntad de forjar un 'hombre nuevo', creador no sólo de una nueva economía y una nueva sociedad sino también de nuevas expresiones artísticas y culturales. La quinta rueda...

¿Podremos, cuarenta después, recordar y desentrañar las claves de comprensión específicas que nos aporta el año 1971, respecto de un proceso complejo como lo fue la experiencia de la Unidad Popular? Nuestra hipótesis es que no sólo es posible sino también necesario: comprender el sentido histórico de dicha experiencia requiere de un esfuerzo por reconstruir la cadencia del proceso, recordando y analizando la particularidad de sus distintas fases y momentos.

El Seminario "Chile 1971" es una invitación a poner de relieve los hitos que marcaron el primer año de gobierno de la Unidad Popular. Un año en que la sociedad chilena, entre impactada y 'expectada', permite que los distintos actores busquen y encuentren sus posiciones, más preocupados de sí mismos que de los otros, clima muy diferente al que se vivirá más adelante, pasado el primer año, cuando la confrontación se instale.

Con estos propósitos hemos convocado a un grupo de académicos y actores sociales y políticos del período, quienes animarán la discusión en torno a las siguientes mesas temáticas:

- Sistema político y Vía Chilena al Socialismo
- Derechos sociales y Salud pública
- Contexto económico, Nacionalización del cobre y creación del Área de Propiedad Social
- Sociedad y Nueva cultura
- Mundo rural y profundización de la Reforma Agraria
- Mesa de cierre: Chile 1971

**Departamento de Historia
Facultad de Filosofía y Humanidades
Universidad Alberto Hurtado**